

—La mayor parte se quedaron en el país, y otros salieron para España llevándose sus caudales y sus familias. Este suceso influyó mucho en la prosperidad de Burdeos, que es hoy uno de los puertos principales de Francia. En cuanto á las tropas españolas, unas fueron embarcadas y otras desarmadas y disueltas.

—¿Qué sucesos políticos notables acontecieron por este tiempo?

—El que puede llamarse mas notable, por lo que influyó mas adelante en la marcha de los acontecimientos, fué el establecimiento de los masones divididos en dos sectas ó bandos: los escoceses y los Yorkinos.

—¿Cuánto tiempo duró el gobierno de la regencia?

—Unos cuantos meses. En 24 de Febrero de 1822 se instaló el primer congreso mexicano, y en la madrugada del 29 de Mayo fué proclamado emperador

#### D. Agustin de Iturbide.

¿Qué sucesos notables ocurrieron?

En 21 de Junio de 1822, la coronacion solemne de Iturbide en la catedral.

En 26 de Agosto, la prision de varios diputados que eran de oposicion al imperio.

En 30 de Octubre, Iturbide, desavenido con el congreso, lo mandó disolver.

En 2 de Noviembre se instaló en San Pedro y San Pablo una junta en lugar del congreso.

En 6 de Diciembre Santa-Anna proclamó en Veracruz la República, y formó un plan que se llamó de Casa-Mata, habiendo sido secundado este movimiento por Bravo, Guerrero y otros gefes. Iturbide, aunque tenia partidarios y le sobraba valor personal, no quiso encender la guerra civil, abdicó la corona en 20 de Marzo, y se resolvió á abandonar el país, embarcándose con toda su familia en Veracruz, en el bergantin inglés Rawlins, el 11 de Mayo de 1823. Así terminó el gobierno imperial mexicano.

#### LECCION 20ª

Poder ejecutivo.—Diversos acontecimientos.—Llegada de Iturbide á Soto la Marina.—Es aprehendido y fusilado en Padilla.

—¿Quedaría la nacion con estos acontecimientos en un gran conflicto?

—En efecto, no dejó de haberlo; pero como no es posible que un país esté sin gobierno, el congreso disuelto por Iturbide se volvió á reunir y nombró en 31 de Marzo de 1823 un gobierno que se llamó *Poder Ejecutivo*, compuesto de Bravo, Victoria, Negrete y Guerrero.

—¿Qué ocurrencias podemos registrar?

—El pronunciamiento de Santa-Anna en San Luis Potosí, por la Federacion; la instalacion del segundo congreso, que fué *Constituyente*; la se-

paracion de Goatemala; el juramento de la acta federal; el motin promovido en México contra los españoles por el general Lobato, y lo mas notable fué el regreso de Iturbide á la República.

—Explicadme este suceso.

—En 14 de Julio de 1824, Iturbide llegó con su familia al puerto de Soto la Marina, en el bergantin inglés «Spring.» Invitado por el general Garza, que mandaba en Tamaulipas, desembarcó, y á pocos momentos se le presenta un oficial intimándole que se preparase á morir, pues dentro de dos horas debería ser fusilado. Existia en efecto un decreto que el congreso habia dado en el mes de Abril, que ponía fuera de la ley á Iturbide si volvía al territorio mexicano; pero ignorándolo, regresó confiado en que seria bien recibido. El congreso de Tamaulipas se reunió en sesion extraordinaria para deliberar sobre el caso grave que se le presentaba. Despues de una acalorada discusion entre los diputados y el general Garza, se resolvió que Iturbide debería ser pasado por las armas, y en efecto, se le sacó inmediatamente de la casa donde se le tenia preso en la villa de Padilla, y se le fusiló junto á la iglesia el 19 de Julio de 1824. Así terminó el teniente del ejército español, el general en jefe del ejército de las Tres Garantías, el regente y el emperador de México, Agustin I.

## LECCION 21ª

Constitucion federal de 1824.—Primer presidente de la República.—Conspiracion del padre Arenas.—Eleccion de nuevo presidente.—Pronunciamiento de Santa-Anna.—Plan de la Acordada.—Colonizacion de Tejas.

—¿Qué sistema de gobierno siguió?

—El gobierno federal, conforme á la constitucion decretada por el congreso en 4 de Octubre de 1824.

—¿Dadme una idea de esta constitucion?

—La nacion mexicana quedó dividida en diez y nueve Estados y en cinco territorios, de la manera siguiente: Estado de Chiapas, Chihuahua, Coahuila y Tejas, Durango, Guanajuato, México, Michoacán, Nuevo Leon, Oajaca, Puebla de los Angeles, Querétaro, San Luis Potosí, Sonora y Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz, Jalisco, Yucatán, Zacatecas: Territorios de Alta California, Baja California, Colima, Santa Fé, Nuevo México, posteriormente Tlaxcala.

—¿Qué organizacion tenia cada Estado?

—Tenia un gobernador, una legislatura y un tribunal de justicia con sus respectivos empleados subalternos, y podia manejar y disponer de sus rentas con entera independenciam.

—¿Quién formaba el gobierno de toda la nacion?

—Los poderes generales residentes en México

ó distrito federal, y estos poderes se componian de un *congreso general* formado de diputados electos en los Estados, de una *corte de justicia* y del *presidente de la República* con sus ministros, ó el vicepresidente en su defecto.

—¿Qué atribucion tenian esos poderes?

—*El congreso* dictar leyes, *el ejecutivo* cumplir las y entender en todo lo relativo á la administracion de la Hacienda, del ejército y de la marina, y el *poder judicial* administrar la justicia. Ninguna de estas atribuciones podia reunirse en uno solo de esos tres poderes.

—Ya que me habeis explicado en conjunto la organizacion política, decidme ¿quién fué el primer presidente?

—**D. Félix Fernandez**, conocido en la historia de la guerra de independenciam por **Guadalupe Victoria**, nombres que adoptó aludiendo á la patrona de México y á la fortuna que tuvo en muchos de sus encuentros con los españoles.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron durante su gobierno?

—El general Victoria entró á gobernar el año de 1824, y los dos primeros años pasaron sin mas acontecimiento digno de señalarse que la rendicion del castillo de San Juan de Ulúa, que habian conservado los españoles en su poder. En 18 de Noviembre de 1825, el general Barragan, que era comandante de Veracruz, recibió la fortaleza, y la guarnicion se embarcó para la Habana.

—¿Qué aconteció en los últimos años del gobierno de Victoria?

—Se descubrió una célebre conspiracion que se llamó del *padre Arenas*, que tenia por objeto restablecer el gobierno español. Arenas y el padre Martinez fueron fusilados, y los generales Negrete y Chávarri desterrados á Acapulco. Este fué el principio, ya bajo el régimen republicano, de las guerras civiles que se han sucedido unas á otras, viniendo las extranjeras á agravar la situacion de México.

—¿Cuál fué la guerra civil en esa época?

—Un teniente coronel llamado Montaña se pronunció en Otumba contra las logias masónicas que se habian establecido por todo el país. El general Guerrero salió á batirlo en Tulancingo, que se rindió, quedando prisionero el general Bravo complicado en esta revolucion que se llamó *Plan de Montaña*. Entretanto se pronunció el general Barragan en Jalapa, y el general Rincon sofocó el movimiento. Los partidos políticos se dividieron en la eleccion de presidente. Los que se llamaban yorkinos ó liberales exaltados, se decidieron por Guerrero. La mayor parte de los escoceses ó liberales moderados, por D. Manuel Gomez Pedraza. Los escoceses ganaron la eleccion, y salió electo Pedraza para presidente de la República. Los del bando contrario, que perdieron, apelaron á las armas.

El 16 de Setiembre de 1828, Santa-Anna se

pronunció en Perote. Perseguido por las fuerzas del gobierno al mando del general Rincon, se dirige á Oajaca, se hace fuerte y se defiende de una manera brillante y hasta novelesca, en el convento de Santo Domingo.

El 30 de Noviembre á las once de la noche, un cañonazo disparado en la inquisicion, donde habia un cuartel, anuncia un pronunciamiento en la capital. D. Lorenzo Zavala, escritor político y hombre célebre por su talento y sus aventuras, se pone, en union de Lobato, á la cabeza del movimiento que se llamó *plan de la Acordada*. El gobierno resiste con las fuerzas y se ve por primera vez en la capital correr la sangre de los hermanos y de los miembros de una misma familia, que acababan, á costa de su sangre, de conquistar la independencia y las instituciones republicanas. Durante los dias 1º, 2 y 3 de Diciembre el fuego y los ataques de las dos fuerzas se propagan por toda la ciudad. El dia 4 termina con la debilidad del gobierno y la fuga de Pedraza, que despues se embarcó para el extranjero; termina la campaña y comienza un saqueo en el edificio que se llamaba el Parian, donde estaban todas las tiendas de comercio, y el robo y el desórden cunden en la ciudad. Así terminó la presidencia de D. Guadalupe Victoria en fin de 1828; y aunque apenas puede entenderse esta confusion de planes y de movimientos, sin una larga explicacion del estado de la política, nos hemos visto obligados á

referir lo mas principal, para que se forme una idea del estado que tenia el país en los primeros años de su organizacion independiente; y en adelante solo nos contraeremos á los sucesos principales, y con especialidad á las guerras extranjeras, considerando que es de difícil inteligencia y de poca utilidad para nuestra juventud, el referirle los infinitos pronunciamientos que los militares han hecho en el discurso de cincuenta años.

Dos sucesos importantes que mas adelante han tenido mucha influencia en los destinos del país, ocurrieron durante la presidencia de Victoria. Uno fué el segundo préstamo celebrado en Lóndres y la quiebra de una casa banquera con los fondos de la nacion, y otro la colonizacion de Tejas, donde llegó Estéban Auston con trescientas familias, en principio del año de 1828, y origen, como veremos mas adelante, de la guerra con los Estados- Unidos.

En este período fué reconocida la independencia de México por los Estados- Unidos del Norte, y se celebró un tratado de amistad y comercio con Inglaterra.

## LECCION 22ª

Presidencia del general Guerrero.—Primera guerra extranjera de la República con España.—Invasión de Barradas en Tampico.—Santa-Anna y Terán asaltan la plaza, y los españoles capitulan.—Plan de Jalapa.—Guerrero se marcha al Sur.—Personas encargadas interinamente del gobierno.

—¿Qué sucedió después de los funestos sucesos que me acabais de referir, y quién entró de presidente de la República?

—**El general D. Vicente Guerrero**, que tomó posesión en 1º de Abril de 1829.

—¿Qué acontecimientos llaman la atención en este tiempo?

Muchos hay que referir; pero nos reduciremos al más importante que fué la invasión española.

—¿Cómo aconteció esto?

—En México se llevó á cabo en ese tiempo una ley que expulsaba á los españoles de la República, y estos salieron en gran número con sus caudales y familias, lo que empobreció é hizo caer mucho el país y aumentó el comercio y la riqueza de varios puertos de Francia. El gobierno español, por su parte, tan obstinado como hoy lo está con la isla de Cuba, creyó que fácilmente podría reconquistar á México, reunió tropas en la Habana y preparó una expedición.

En 5 de Julio de 1829 se dió á la vela, de la

Habana, con dirección á México, una escuadra española al mando del brigadier D. Isidro Barradas.

El 29 del mismo mes desembarcaron de tres á cuatro mil españoles en Cabo Rojo, cerca de Tampico, y de allí el brigadier Barradas marchó á Pueblo Viejo, cuya población ocupó después de una corta resistencia.

El 4 Barradas atravesó el Rio Pánuco y se posesionó de Tampico.

La noticia de esta expedición se propagó como un rayo en toda la República. Santa-Anna, que se hallaba en Veracruz, reunió la tropa que pudo, y el mismo día 4 con una flotilla improvisada desembarcó en Tuxpan y prosiguió inmediatamente su camino para Pueblo Viejo.

El día 20 Santa-Anna atravesó el Pánuco y batió al brigadier español Salmeron. Las hostilidades siguieron sin resultado definitivo todo el resto del mes.

El 1º de Setiembre Santa-Anna se reunió con el general D. Manuel de Mier y Terán, que había venido del centro de Tamaulipas con algunas fuerzas. Los dos generales conferencian y combinan su plan y se deciden á atacar vigorosamente.

El 10 asaltan á Tampico. Las tropas mexicanas se comportan admirablemente, y los españoles se atemorizan y vacilan.

El 11 de Setiembre de 1829 (ese mes siempre favorable y misterioso para México) Barradas ca-

pitula, los mexicanos triunfan y los restos españoles se embarcan para Cuba.

El 20 de Diciembre, á la media noche, llegó esta noticia á la capital, y se iluminaron todas las casas en momentos, de manera que jamás se habia visto una alegría mayor.

—¿Supongo que con este triunfo se afirmaria el gobierno de Guerrero?

—Así era de esperarse; pero sucedió como siempre sucede en México, todo lo contrario.

—¿Cómo fué eso?

—El general Bustamante, que era vicepresidente, mandaba en Jalapa un ejército que se llamaba de reserva, destinado á repeler la invasion extranjera, se pronunció contra Guerrero, y esto se llamó el *Plan de Jalapa*. Guerrero salió á batirlo á la cabeza de algunas tropas, dejando en Diciembre de 1829 encargado de la presidencia al licenciado *D. José María de Bocanegra*.

—¿Qué resultado tuvo la expedicion de Guerrero?

—Apenas se habia alejado de la capital cuando se pronunciaron las tropas de la guarnicion, y el mismo Bocanegra encargado del gobierno.

Guerrero quiso volver sobre la capital; pero sus tropas se le pronunciaron, y con una escolta tomó el rumbo del Sur. De esta manera repentina é impensada acabó este caudillo su presidencia, y poco despues perdió su vida de la manera fatal que diremos despues.

Mientras Bustamante triunfante llegaba á la capital, entró interinamente el presidente de la corte de justicia *D. Pedro Velez*, al que se asociaron el general Quintanar, que fué el gefe del pronunciamiento en México, y *D. Lucas Alaman*.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—El gobierno de estas personas fué momentáneo, y no ocurrió nada de notable.

### LECCION 23ª

Presidencia del general Bustamante.—Revoluciones en diversos puntos del país.—Ejecuciones sangrientas.—Los generales Alvarez y Guerrero en el Sur.—Picaluga.—Guerrero es fusilado en Cullapa.—Convenios de Zavaleta.

—¿Quién se encargó del gobierno, consumada de hecho la revolucion?

—El general *D. Anastasio Bustamante*, que precisamente comenzó á funcionar el 1º de Enero de 1830 y que era vicepresidente.

—¿Qué me podeis referir de su época?

—La administracion en casi todo el período de la presidencia del general Bustamante, fué dirigida por *D. Lucas Alaman* que ocupó el ministerio de Relaciones. El congreso se apresuró á sancionar todos los actos de la revolucion, declarando á Guerrero inhábil para continuar en la presidencia. Las abundantes entradas de efectos por los puertos, por haberse permitido introducir los que estaban prohibidos por los anteriores aranceles de

aduanas, y el tener el gobierno libre la mayor parte de las rentas, produjo algunos meses de paz y de desahogo en el tesoro federal; pero la revolucion brotó por diversas partes de la República, y el gobierno trató de reprimirla con medidas sangrientas.

—¿Cuáles fueron los principales acontecimientos?

—El general Codallos se pronunció en el cerro de *Barrabás*. D. Francisco Victoria por otro rumbo; Salgado, gobernador de Michoacán, se rebeló tambien y marchó á Zamora con trescientos hombres; Márquez y Gárate en San Luis, se pronunciaron en favor de Guerrero; los generales Alvarez y el mismo Guerrero tomaron las armas en el Sur.

—¿Qué resultado tuvieron esos movimientos?

—El gobierno de Bustamante obtuvo la mayor parte de las veces el triunfo. Salgado, batido por Armijo, quedó prisionero y estuvo á punto de ser fusilado. Moreno atacó á D. Francisco Victoria, lo derrotó y cogió prisionero y lo fusiló en Puebla. El general Andrade fusiló en la misma ciudad á D. Juan Nepomuceno Rosains. Márquez y Gárate fueron fusilados en San Luis por D. Zenon Fernandez. En la misma ciudad D. Pedro Otero fusiló á once personas notables acusadas de conspiracion. Por todas partes habia ejecuciones y patíbulos, sin que se lograra por esto la pacificacion del país.

—¿Qué sucedia entretanto en el Sur?

—Guerrero y Alvarez peleaban con denuedo, y las numerosas tropas del gobierno que marchaban á la campaña, eran diezmadas por el clima y por las balas de los surianos. Se enviaron á los gefes de mas nombradía, y fueron derrotados. Armijo, general del gobierno, perece en la accion de Terca, y un célebre coronel Mauliaa sucumbe en Acapulco, que toma D. Juan Alvarez.

—¿Qué término tuvo esta revolucion?

—El mas atroz que pueda imaginarse.

Persuadido el gobierno de México que no podia vencer á Guerrero, apeló á la mas negra y mas infame traicion. Compró con sesenta mil pesos á un genovés llamado *Picaluga* que mandaba el bergantin Colombo, surto en la bahía de Acapulco. Picaluga convidó á comer á Guerrero, el cual recibió de buena fé esta muestra de hospitalidad. Así que hubieron comido, el genovés significó á Guerrero que estaba preso, y se dió á la vela para el puerto de Huatulco. Allí fué entregado á sus enemigos. Unos oficiales sin conciencia y vendidos seguramente al poder, hicieron una farsa de proceso y lo condenaron á muerte. Este hombre honrado, bueno, valiente y digno de respeto y de la gratitud de la nacion, por los grandes servicios que habia prestado á la causa de la independenciam, fué fusilado en el pueblo de Cuilapa, en 14 de Febrero de 1831.

El Sr. D. Mariano Riva Palacio, su hijo polí-

tico, ha honrado su memoria erigiéndole, con la suscripcion de varias personas, una estatua que se halla en la antigua plaza de San Fernando.

—¿Qué efecto produjo este fatal acontecimiento?

—De pronto no inspiró mas que terror; pero á poco cayó sobre el gobierno, y especialmente sobre el ministro de la Guerra D. José Antonio Facio, toda la execracion pública.

—¿Sin embargo de esto, el gobierno tal vez se afirmó en el poder?

—Sucedió lo contrario, porque los gobiernos deben contar más con el amor de los ciudadanos y con la confianza pública, que con la fuerza de las bayonetas.

En 2 de Enero de 1832 Santa-Anna se pronunció en Veracruz, y las tropas, el dinero, y aun las victorias que obtuvo en Tolome (cerca de Veracruz), en el Gallinero (cerca de San Luis), y otros puntos, no bastaron á sostenerlo, y terminó el gobierno del general Bustamante, que habia mandado en persona la campaña, con el convenio llamado de *Zavaleta*, nombre que se le dió por la hacienda en que se reunieron los generales, y que está cerca de Puebla.

## LECCION 24<sup>a</sup>

D. Manuel Gómez Pedraza.—Eleccion de presidente.—D. Valentin Gomez Farías y Santa-Anna alternativamente en el poder.—Plan de Religion y fueros.—Derrota de Arista y Durán.—Plan de Cuernavaca.

—¿En qué consistió ese convenio de Zavaleta?

—Bustamante, cansado de derramar sangre y sin esperanza de triunfar, porque Pedraza, que era como ya se ha visto, el presidente legítimo, regresó á la República, y derrotado en 12 de Noviembre de 1832 por Santa-Anna en la accion de Casas Blancas, no le quedó otro medio que ceder. Las fuerzas beligerantes reconocen como presidente á **D. Manuel Gomez Pedraza**.

—Duró mucho tiempo el gobierno de Pedraza?

—Desde 24 de Diciembre de 1832 que tomó el mando en Puebla hasta que se hizo la nueva eleccion de presidente que recayó en Santa-Anna; pero entró á gobernar por ausencia de Santa-Anna.

**D. Valentin Gomez Farías**, en calidad de vicepresidente, el 1<sup>o</sup> de Abril de 1833.

—¿Qué ocurrió en este tiempo?

—Santa-Anna, ya retirado en su hacienda de Manga de Clavo (cerca de Veracruz), ya con el mando de las armas, se hacia cargo del gobierno ó lo dejaba á Farías, según le convenia; así hubo muchas alternativas y cambios en el personal del

gabinete, y se desarrollaron sucesos que mas adelante se han venido á consumir.

—¿Cuáles fueron esos sucesos?

—Todos los que realmente fueron el principio de la Reforma. Se derogó la coaccion civil para el pago del diezmo y los votos monásticos. Se suprimió la Universidad y el colegio de Santos. Se reformó el plan de estudios. En virtud de una ley que se llamó del *Caso*, se desterraron á muchas personas que el gobierno consideraba que estaban en el *Caso de la ley*, y por eso se llamó así; se expulsaron á muchos españoles y frailes de Centro America que estaban en México. D. Anastasio Bustamante que habia permanecido retirado en su casa, salió de la República lo mismo que otros personajes de alguna importancia política.

—¿Se conservó sin embargo la paz pública?

—Nada de eso, y en esta época hubo el célebre plan de *Religion y Fueros*, que proclamó en Morelia D. Ignacio Escalada en 26 de Mayo de 1833. El general Durán, y despues Arista, tomaron parte en él, y Santa-Anna fué hecho prisionero por sus mismas tropas; pero se escapó, se presentó en Puebla, organizó la resistencia, y pocos dias despues las dos divisiones recorrieron el país evitando los encuentros, hasta que Arista y Durán fueron derrotados en Guanajuato. Así terminó esta campaña, y las calamidades de este tiempo se aumentaron con la aparicion del cólera

morbo que se desarrolló de una manera terrible en la capital y en muchos Estados.

—¿Supongo que despues de la campaña quedó tranquilo Santa-Anna en su gobierno?

—Conforme á su táctica y á su política se retiró á su hacienda en Diciembre de 1833 y dejó en el poder á Farías, y así que este funcionario tuvo encima la odiosidad pública, favoreció otro plan de revolucion que se llamó de *Cuernavaca*, dió de mano á á la constitucion federal y entró de nuevo á ejercer el poder.

#### LECCION 25ª

D. Miguel Barragan, presidente interino.—Guerra de Tejas.—Santa-Anna es hecho prisionero en San Jacinto.—Muere Barragan.—El Lic. Corro es nombrado presidente interino.—República central.

—¿Qué acontecimientos siguieron?

—Verdaderamente se pierde la imaginacion y se confunde la memoria con tantos planes y pronunciamientos; pero seguiremos el hilo lo mejor posible. Otro Congreso que se llamó *Constitucional* se instaló el 4 de Enero de 1835, desconoció al vicepresidente Farías, se declaró investido de facultades para reformar la constitucion de 1824 y nombró presidente interino al

General D. Miguel Barragan, el que entró á funcionar en 28 de Enero de 1835.

—¿Por qué nombró á Barragan presidente interino?

—Porque Santa-Anna renunció la presidencia, y no habiéndosele admitido, se le dió una licencia. Como se desconoció al vicepresidente, fué necesario buscar otro que lo reemplazara.

—¿Por qué se desconoció al vicepresidente?

—Porque estaba en el poder el partido contrario.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron?

—El mas notable fué el de la guerra de Tejas.

—¿Cómo pasó esto y por qué se originó esta guerra?

—Los colonos eran norteamericanos, y tomaron el pretexto de que no se les permitia vender tierras, y mas adelante el de que se habia violado la constitucion federal, y se sublevaron contra el gobierno de México. Este creyó necesario reprimir esta rebelion, y se dispuso á atacar ese lejano y desierto país.

—¿Quién se puso al frente de esta campaña?

—D. Antonio López de Santa-Anna. En Febrero de 1836 llegó á las orillas del Rio Grande del Norte con un ejército de 6,000 hombres.

En 6 de Marzo fué el asalto y toma del *Alamo* (Bejar) por las tropas mexicanas, y el resto del mes siguió Santa-Anna triunfante por todo el interior de Tejas. En Abril 15 tomó el fuerte de *Harrisbourg*. En 21 del mismo mes Santa-Anna es sorprendido en San Jacinto, derrotado

completamente y hecho prisionero. El general Filisola se retira con el resto del ejército, por orden que expidió Santa-Anna prisionero, y á pocos dias pasó el Rio Bravo, donde muchos años permaneció esa seccion de buenas tropas llamada «*Ejército del Norte*,» sin intentar nada serio contra Tejas. Santa-Anna escapó de ser fusilado por los tejanos que trataban de vengar la crueldad que habia usado en la campaña fusilando á los prisioneros, y fué conducido á los Estados-Unidos.

Entretanto D. Miguel Barragán murió de fiebre en Febrero de 1836, y fué nombrado presidente interino el licenciado

#### D. José Justo Corro.

—¿Qué ocurrencias hubo en este tiempo?

—La mas importante fué la de cambio de sistema político. La constitucion federal duró vigente once años, y en esta época se cambió por el *Centralismo*, ó sistema central por el que el gobierno nombraba gobernadores y mandaba en todo el país. En 30 de Diciembre de 1836 se expidieron por el congreso las que se llamaron «*Leyes constitucionales*,» se constituyó en virtud de ellas un cuarto poder que se llamó «*Conservador*,» y los estados cambiaron su nombre por el de departamentos. Los congresos de los estados quedaron suprimidos por estas leyes, y los gobernadores asistidos por una especie de consejo poco numeroso que se llamó *Junta Departamental*. Santa-Anna llegó de los Estados-Unidos en 20